

## **PKM Pelatihan Relawan Pajak Pada *Tax Center* Fakultas Ekonomi Universitas Paser Pengaraian**

**Nurhayati<sup>1\*</sup>, Nofrianty<sup>2</sup>, Sri Yunawati<sup>3</sup>**

*Program Studi Akuntansi, Fakultas Ekonomi, Universitas Paser Pengaraian*

Email: [nurhayati170312@gmail.com](mailto:nurhayati170312@gmail.com)

**Received: 13 January 2022; Revised: 02 February 2022; Accepted: 19 February 2022**

**DOI: <http://dx.doi.org/10.37905/dikmas.2.1.23-30.2022>**

### **Abstrak**

*Relawan Pajak adalah salah satu Program dari Direktorat Jenderal Pajak yang memiliki tujuan dan peran sebagai bentuk kontribusi mahasiswa kepada Negara. Relawan pajak merupakan salah satu inklusi kesadaran pajak yang merupakan kerjasama otoritas pajak dengan Lembaga Pendidikan Tinggi. Relawan Pajak memiliki tugas mendampingi wajib pajak terkait dengan teknis pelaporan pajak secara online atau e-filing. Hasil pada pelatihan PKM ini adalah relawan pajak dapat memahami konsep perpajakan dan cara menghitung PPh Terutang Orang Pribadi, dan bisa membedakan PTKP dari setiap wajib pajak serta bisa mengisi SPT 1770 SS, 1770 S, 1770. Sehingga membantu relawan pajak dalam melaksanakan asistensi relawan pajak pada bulan maret di tahun 2022.*

**Kata kunci:** *Relawan Pajak, Tax Center*

### **Pendahuluan**

Pajak adalah kontribusi wajib kepada negara yang terutang oleh orang pribadi atau badan yang bersifat memaksa berdasarkan Undang-Undang, dengan tidak mendapatkan imbalan secara langsung dan digunakan untuk keperluan negara bagi sebesar-besarnya kemakmuran rakyat. Pembayaran pajak merupakan perwujudan dari kewajiban kenegaraan dan peran serta Wajib Pajak untuk secara langsung dan bersama-sama melaksanakan kewajiban perpajakan untuk pembiayaan negara dan pembangunan nasional. Sesuai falsafah undang-undang perpajakan, membayar pajak bukan hanya merupakan kewajiban, tetapi merupakan hak dari setiap warga Negara untuk ikut berpartisipasi dalam bentuk peran serta terhadap pembiayaan negara dan pembangunan nasional. ([www.pajak.do.id](http://www.pajak.do.id)).

Untuk meningkatkan Penerimaan negara melalui pajak, maka pemerinthan melalui Direktorat Jenderal Pajak membuat Program yang dikenal dengan Relawan Pajak. Relawan Pajak adalah salah satu Program dari Direktorat Jenderal Pajak yang memiliki tujuan dan peran sebagai bentuk kontribusi mahasiswa kepada Negara. Relawan pajak merupakan salah satu inklusi kesadaran pajak yang merupakan kerjasama otoritas pajak dengan Lembaga Pendidikan Tinggi. Relawan Pajak memiliki tugas mendampingi wajib pajak terkait dengan teknis pelaporan pajak secara *online* atau *e-filing*. jumlah tersebut tidak sebanding dengan jumlah Wajib Pajak yang potensial yakni mencapai 20 juta orang.

Dari penjelasan tersebut, untuk terus meningkatkan penerimaan pajak melalui kepatuhan wajib apajak, maka Direktorat Jenderal Pajak melalui Program Relawan Pajak, dimana kegiatan ini dijalankan sebagai salah satu bentuk edukasi perpajakan yang melibatkan pihak ketiga.

Peran pihak ketiga ini merupakan perpajakan tangan Direktorat Jenderal Pajak terkait edukasi perpajakan, tidak hanya saat relawan pajak ikut serta di kegiatan Direktorat Jenderal Pajak namun juga diharapkan dapat terus terjaga perannya setelah Program Relawan Pajak berakhir.

Program relawan pajak mempunyai peran yang sangat relevan terkait transformasi di Direktorat Jenderal Pajak dalam upaya untuk meningkatkan kepatuhan wajib pajak. Wajib Pajak adalah orang pribadi atau badan, meliputi pembayar pajak, pemotong pajak, dan pemungut pajak, yang mempunyai hak dan kewajiban perpajakan sesuai dengan ketentuan peraturan perundang-undangan perpajakan.

Penelitian Darmayasa dkk, 2020 menyebutkan penerapan *e-filling* dan relawan pajak dapat meningkatkan kepatuhan wajib pajak. Yang sebelumnya juga telah dilakukan oleh Darmayasa dkk, 2019 menyebutkan kepatuhan wajib pajak dapat dikatakan memiliki pesan sentral dalam pencapaian kesejahteraan hidup masyarakat. oleh karena itu, sangat penting untuk memberikan pelayanan yang maksimal kepada wajib pajak, guna terus meningkatkan kepatuhan wajib pajak yang pada akhirnya dapat menaikkan pendapatan pajak negara.

Bentuk keseriusan Direktorat Jenderal Pajak, langkah yang dilakukan adalah dengan mengajak beberapa Universitas yang ada di Indonesia baik di tingkat Provinsi dan Kabupaten untuk melaksanakan relawan pajak yang sudah dimulai dari tahun 2018 dan kegiatan ini terus berlanjut.

Kegiatan dilakukan secara menyeluruh salah satu Universitas adalah Universitas Pasir Pengaraian yang sudah berjalan dari tahun 2020 dan melakukan MoU pada tahun 2021 dalam bentuk pendirian *Tax Center*, dimana kegiatan ini dengan cara melakukan sosialisasi dan perekrutan relawan pajak dalam rangka melakukan pendampingan pelaporan pajak yang berbasis teknologi kepada wajib Pajak, melalui Pada Kantor Pelayanan, Penyuluhan dan Konsultasi Perpajakan Pasir Pengaraian dibawah KPP Pratama Bangkinang.

*Tax Center* adalah lembaga pendidikan dan kajian yang mendukung kegiatan akademik dengan fokus utamanya pada penelitian/kajian akademik dan pengabdian masyarakat di bidang perpajakan (baik jenis pajak pusat dan daerah), kepabeanan dan cukai. Melalui *Tax Center* ini, kegiatan pelatihan Relawan Pajak akan dilakukan, dimana dengan adanya pelatihan relawan pajak akan sangat membantu relawan pajak untuk terus menambah pengetahuan tentang perpajakan dan relawan pajak dapat wajib pajak orang pribadi tetapi juga wajib pajak badan dalam penghitungan dan pelaporan baik pajak orang pribadi dan pajak badannya, tidak itu saja, hasil dari pelatihan relawan pajak ini akan dibuatkan modul perpajakan yang dapat membantu siapa saja tidak hanya untuk mahasiswa tetapi juga untuk masyarakat yang sangat tidak paham dengan pajak. Sehingga selalu takut untuk melaporkan pajaknya.

### Metode Pelaksanaan

Pelaksanaan PKM ini dilakukan pada bulan Agustus dan September 2021 di *Tax Center* Fakultas Ekonomi Universitas Pasir Pengaraian. Pelatihan kepada mahasiswa Relawan pajak dilakukan pada bulan Januari dan Februari 2021. Di bawah ini susunan acara yang telah dilaksanakan:

1. Agustus Minggu ke 1 dan ke 2: Pelatihan Perpajakan kepada 30 Mahasiswa Fakultas Ekonomi Universitas Pasir Pengaraian yang sudah lolos tes awal dan yang belum lolos tes awal.
2. Agustus Minggu ke 3 : Pelatihan Perpajakan kepada 30 Mahasiswa Fakultas Ekonomi Universitas Pasir Pengaraian yang sudah lolos tes awal dan yang belum lolos tes awal.
3. September Minggu ke 2 dan ke 3: Pelaksanaan PKM berupa Konsultasi dan Pelayanan *E-Filling* oleh para Relawan Pajak dengan supervisi oleh tim.
4. September Minggu ke 3 dan ke 4: Pembuatan Modul Perpajakan.
5. Tahapan Pelaksanaan Pelatihan Relawan Pajak
  - a. Tahap persiapan, koordinasi pelaksanaan program selama 8 bulan antara tim dan pengusul, mitra pada tahap ini akan dilakukan persiapan-persiapan yang berhubungan dengan pelaksanaan program, sarana berupa laptop pribadi dan peralatan dan bahan untuk pendampingan pelatihan relawan pajak.
  - b. Tahap pelaksanaan, pelaksanaan pelatihan relawan pajak sesuai dengan kesepakatan bersama antara tim pengusul, mitra *tax center* PKM Mia Angelina Setiawan, 2019 yaitu berupa :
    1. *Capacity building* dengan menyampaikan materi melalui pendampingan dan bimbingan terkait dengan pengetahuan perpajakan secara luas terutama yang berkaitan dengan Pajak Penghasilan Orang Pribadi.
    2. *Workshop* memberikan pelatihan dan pendampingan melalui perhitungan dan pelaporan melalui *e-filling*.
  - c. Monitoring  
Perlu adanya monitoring dalam pelaksanaan kegiatan ini melalui motivasi pada mitra khususnya relawan pajak yang ada di *tax center* untuk mendampingi perhitungan dan pelaporan *e-filling*.



Tabel 1.1 Perhitungan Pajak Penghasilan Pasal 21

<b>Gaji</b>		<b>XXX</b>
Pengurangan		
1. Biaya Jabatan 5%	XXX	
Mak. 500.000		
2. Iuran Pensiun	XXX±	
Total		XXX-
<b>Penghasilan Neto Sebulan</b>		<b>XXX</b>
<b>Penghasilan disetahunkan</b>		<b>XXX</b>
PTKP		
Wajib Pajak Sendiri	XXX	
Tambahan Menikah	XXX	
K/3	XXX	
<b>Total PTKP</b>		<b>XXX -</b>
<b>Penghasilan Kena Pajak</b>		<b>XXX</b>
PPH Pasal 21 Terutang		
5% x 50.000.000		
15% x 200.000.000		
25% x 500.000.000		
30% x < 500.000.000		

### Hasil dan Pembahasan

Pelaksanaan Pelatihan PKM Relawan Pajak Pada *Tax Center* Fakultas Ekonomi dalam bentuk Workshop atau pelatihan dilaksanakan pada tanggal 23-24 Agustus 2021. PKM ini dilaksanakan pada Relawan Pajak di Fakultas Ekonomi yang telah disetujui oleh Ketua Pembina Tax Center yaitu Bapak Andi Afrizal, SE.MM. Ak. CA. Pelatihan yang dalam bentuk Teori terkait dengan pengetahuan dan pemahaman relawan pajak tentang Pajak Penghasilan Orang Pribadi dan Pajak Penghasilan Badan.

Kegiatan pada tanggal 23 Agustus 2021, yaitu berupa pemberian materi Pajak Penghasilan Orang Pribadi melalui PPh Pasal 21, mulai dari menghitung Pendapatan bruto sampai PPh Terutang. Materi ini diberikan kepada relawan pajak, agar relawan pajak memahami maksud dan tujuan dari setiap item yang ada di SPT Tahunan, serta relawan pajak dapat menjelaskan kepada wajib pajak terkait item yang tidak dimengerti oleh wajib pajak. Sebelum melakukan perhitungan pajak terlebih dahulu diberikan Materi terkait ilmu perpajakan sebagai berikut:

Penghasilan adalah setiap tambahan kemampuan ekonomis yang diterima atau diperoleh wajib pajak, baik yang berasal dari dalam negeri maupun dari luar negeri, yang dapat dipakai untuk konsumsi atau untuk menambah kekayaan wajib pajak yang bersangkutan, dengan nama dan dalam bentuk apapun". (Pasal 4 ayat UU PPh).

Pengelompokan Penghasilan secara umum dapat dikelompokkan menjadi:

1. Penghasilan dari pekerjaan dalam hubungan kerja dan pekerjaan bebas, seperti gaji, honorarium, penghasilan dari praktek dokter, notaris, pengacara, akuntan, dll

2. Penghasilan dari usaha dan kegiatan
  3. Penghasilan dari pekerjaan dalam hubungan kerja dan pekerjaan bebas, seperti gaji, honorarium, penghasilan dari praktek dokter, notaris, pengacara, akuntan, dll
  4. Penghasilan dari usaha dan kegiatan
- Besarnya PTKP (PMK No.101/PMK. 010/2016):
1. Rp. 54.000.000,- diberikan Bagi Wajib Pajak
  2. Rp. 4.500.000,- diberikan tambahan bagi Wajib Pajak yg sudah menikah
  3. Rp. 54.000.000,- diberikan tambahan bagi wanita yang telah menikah dan penghasilannya digabung dg suami
  4. Rp. 4.500.000,- diberikan tambahan bagi anggota keluarga sedarah dan semenda dalam garis keturunan lurus 1 derajat, maks. 3 orang.

**Penulisan Simbol Penghasilan Tidak Kena Pajak (PTKP):**

TK/0 : Tidak Kawin, Tanpa Tanggungan

PTKP : WP Sendiri : Rp. 54.000.000

Tanggungan: 0

PTKP : Rp. 54.000.000

K/1 : Kawin, Tanggungan 1

PTKP : WP Sendiri : Rp. 54.000.000

Status nikah : Rp. 4.500.000

Tanggungan : Rp. 4.500.000

PTKP : Rp. 63.000.000

Dalam pelaksanaan Pelatihan juga dijelaskan terkait dengan jenis SPT Orang Pribadi sebagai berikut:

1. SPT 1770 SS untuk karyawan dan penghasilan bruto yang tidak lebih dari Rp. 60.000.000 pertahun
2. SPT 1770 S untuk karyawan dan penghasilan lebih dari Rp. 60.000.000 pertahun
3. SPT 1770 untuk karyawan dan pekerjaan bebas.



Gambar 1. Form SPT 1770

Berikut bentuk pelaksanaan PKM Pelatihan Relawan Pajak Pada *Tax Center* Pada Fakultas Ekonomi adalah:



Gambar 2. Kegiatan PKM Pelatihan Pada *Tax Center* Fakultas Ekonomi



Gambar 3. Kegiatan PKM Pelatihan Relawan Pajak Pada *Tax Center* Fakultas Ekonomi

### **Luaran Yang Dicapai**

Pelatihan PKM ini diajukan dalam sebuah artikel yang dipublikasi melalui artikel Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Universitas Negeri Medan Tahun 2021, dimana artikel tentang kegiatan pelaksanaan dan pembahasan terkait dengan Pelatihan PKM Pada *Tax Center* Fakultas Ekonomi ditujukan kepada relawan pajak Fakultas Ekonomi. Dan

juga dibuat dalam bentuk buku berupa bahan ajar terkait dengan Perpajakan Orang Pribadi. Harapan dari pelaksanaan Pelatihan PKM ini dapat memberikan kemudahan dan pemahaman kepada relawan pajak dalam pengisian SPT Orang Pribadi, dimana relawan pajak akan melaksanakan asistensi relawan pajak pada bulan maret 2022

### Simpulan

Adapun kesimpulan dari kegiatan Pelatihan PKM Pada *Tax Center* Fakultas Ekonomi sebagai berikut: Pelatihan PKM Pada *Tax Center* Fakultas Ekonomi yang telah dilakukan melalui pelatihan dalam pemahaman dan pengisian pelaporan SPT Tahun PPH Wajib Pajak Orang Pribadi 1770 dengan menggunakan *E-Filling* mendapatkan yang baik dari peserta kegiatan dimana peserta kegiatan dapat memahami materi yang diberikan.

Saran Kegiatan Pelatihan berikutnya diharapkan tidak hanya diberikan kepada Relawan Pajak tetapi juga diberikan kepada UMKM, Koperasi dan BUMDES untuk pengisian SPT Badan yang ada di Kabupaten Rokan Hulu.

### UCAPAN TERIMA KASIH

Pengabdian berterima kasih pada *Tax Center* Fakultas Ekonomi Universitas Pasir Pengaraian yang telah membantu dalam pelaksanaan kegiatan pengabdian ini.

### DAFTAR PUSTAKA

- Darmayasa, IN, dkk. 2019, "*Perspektif Ketentuan Umum Perpajakan Dalam Perspektif Akuntansi Pancasila*". Vol. 1 No. 1 2019 Jurusan Akuntansi Multiparadigma. <https://doi.org/10.18202/jamal.2019.0.4.10002>.
- Darmayasa, IN, dkk. 2020. "*E-Filling Dan Relawan Pajak Dalam Meningkatkan Kepatuhan Wajib Pajak Orang Pribadi*". Vol. 4 No. 2 2020 Jurusan Akuntansi Politeknik Negeri Bali: Bali. <https://jurnal.ugj.ac.id/index.php/jka>.
- Fitriandi, Primandita, dkk. 2011. *Kompilasi UNDANG-UNDANG PERPAJAKAN TERLENGKAP*. Jakarta: Salemba Empat
- Heny dan Herni Kurniawan. 2020. *Pendampingan Pengisian dan Pelaporan SPT Tahunan PPH Wajib Pajak Orang Pribadi 1770 SS Dengan Menggunakan E-Filing*. Universitas Tarumanagara
- Setiawan, Mia Angelian, dkk. 2019 "*PKM Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Pemerintah Daerah Dalam Rangka Meningkatkan Kompetensi Pedagogik dan Profesionalisme Tim MGMP Akuntansi Kota Padang: Bentuk Persiapan Guru Milenial Dalam Mata Pelajaran Pratikum Akuntansi Lembaga/Instansi Pemerintah*". Vol. 7 No. 2 Oktober 2019. Universitas Negeri Padang: Padang
- PMK No.101/PMK. 010/2016 tentang *Penyesuaian Besarnya Penghasilan Tidak Kena Pajak*  
<https://www.pajak.go.id/id/electronic-filing>  
<https://www.pajak.go.id/id/taxonomy/term/12180>  
[https://www.pajak.go.id/artikel/pahlawan-pembangunan-vs-relawan-pajak#:~:text=Relawan%20pajak%20merupakan%20program%20yang,sekaligus%20memberikan%20edukasi%20kepada%20masyarakat](https://www.pajak.go.id/id/artikel/pahlawan-pembangunan-vs-relawan-pajak#:~:text=Relawan%20pajak%20merupakan%20program%20yang,sekaligus%20memberikan%20edukasi%20kepada%20masyarakat)  
<https://www.pajak.go.id/>  
<https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20160225160428-78-113535/fiskus-terbatas-ditjen-pajak-desak-buka-data-perbankan>



Volume 02 (1), Maret 2022

<http://ejurnal.pps.ung.ac.id/index.php/dikmas>